

EL PACIFICO

Semanario político independiente. — Fundado en 1895

EDITOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: EMILIO ALPÍZAR A.

A LOS ESCRIBIDORES DE

"EL CORREO DE LA COSTA"

Como hace muchos días, de manera insidiosa tratan de echar sombras sobre mi persona les propongo nos sometamos, cualquiera de ellos y yo a que un Tribunal de personas honorables de la capital en vista de los atestados y documentos que presentemos nos califiquen en cada uno de los tópicos siguientes:

En conocimientos científicos.

En conocimientos literarios.

Como ciudadanos en nuestra vida pública y privada.

Los dos primeros puntos el Tribunal los puede resolver después de un examen práctico sobre las materias de Segunda Enseñanza.

El examen literario, poniendo a escribir y desarrollar un tema literario puramente.

Y el tercer punto con los atestados, informe de jefes y certificación de personajes de verdadera talla moral que hay en la capital y otras provincias.

Juicios serenos, imparciales y de significación son los que ameritan a las personas y no los elogios o dentelladas de lo que la Prensa Política los hace desbarrar y meterse en algodones.

J. B. ROMERO CASAL

Pica en Flandes

Que el señor Poveda, es un político astuto y un comerciante distinguido, es un hecho indiscutible. Para recomendar a las personas que lo tienen en el lugar envidiable que hoy ocupa, no escatima medios. Le HAN dado la consigna de atraer las miradas del Jefe del civilismo y ya agotó toda la chirracca de plaza. Son muy bonitos los trescientos y pico mensuales! Ni qué Gobernación! Ni qué Comandancia de Plaza! Trabaja tan tranquilamente en la inspección, que le sobra tiempo para estar poniendo picas en Flandes, pero sin éxito. El señor Iglesias sabe apreciar a las personas, no por los kilométricos artículos de periódicos que le dediquen, sino por su modo de ser. El sabe que un pequeño apretón de manos vale más que las serenatas, que con miras especulativas le dedican, en parte, algunos que fueron sus enemigos políticos que tienen hacha que afilar o castañas en el fuego. El sabe apreciar más cuatro líneas, aunque estén en cuarta plana, que editoriales salidos de un club que tiene interés en acaparar simpatías.

Lo repito, no ataco la conducta del señor Poveda, pues para ser consecuente con quienes lo tienen ocupando la posición desahogada, es su deber defender los desafueros municipales aunque estén en pugna con los dictados honrados de su conciencia. Eso lo sabe el señor Iglesias:

Para concluir, señor Poveda, deseo que usted explique al público, que si tiene derecho a saber lo que sale de las arcas municipales, cuáles son los servicios que usted presta a la localidad y cuánto recibe usted y su periódico en retribución de ellos.

Igualmente le agradecería me dijera por qué siendo usted "dueño" de una imprenta, ha permitido que salgan insultos contra su protector señor Grillo?

EMILIO ALPÍZAR A.

La reunión Civilista

DOMINGO 31 DE OCTUBRE

A la hora convenida y en los espaciosos altos de la Botica Universal se verificó la reunión del Partido Civilista. El salón se llenó por uno y otro lado; en la escala y en la entrada habían también muchísimos que querían oír la lectura de los importantes documentos que dan vida a esa hermosa unión de los partidos más prepotentes de la localidad. Ya nos parece ver estampadas en los órganos amarillos los cálculos ridículos de los redactores quienes para ocultar su despecho y embaucar a sus minúsculas fuerzas, se valieron en la semana próxima de la mentira y del engaño.

La pujanza de los aliados, es indiscutible; esto hace perder los estribos a sus Jefes y la cabeza..... a sus paniaguados.

El éxito, igual al que obtuvo el partido Republicano el sábado anterior, es la demostración palmaria de la protesta del vecindario por los desmanes cometidos por los que manejan, en hora desgraciada, las riendas de la municipalidad.

A las siete de la noche del domingo, en medio de saludos que los amigos le tributaban al jefe con motivo de su regreso al hogar, se abrió la sesión, la que fué presidida por el digno Jefe del Civilismo en esta provincia, don Manuel J. Grillo.

Con la sencillez, laconismo y elegancia que el señor Grillo imprime a sus discursos explicó los acontecimientos habidos después de que se firmó el pacto. Nos dijo que el señor don Rafael Iglesias había convocado a una reunión a los principales miembros del Partido Civil para conocer varios puntos de imperiosa resolución, entre los que figuraban los que se referían a esta sección del país. Conocidas por los allí reunidos las tendencias de los fusionados; conocidos los detalles que los obligan a enfrentarse a un enemigo, que no por el tamaño, sino por el veneno que lleva en sus entrañas, había que vencer, el Jefe y los demás compañeros sin ninguna excepción acogieron y rubricaron los preciosos documentos en que los pactantes se comprometen solemnemente a velar por los intereses de la provincia. Cuando concluyó el orador fué ovacionado.

A continuación se procedió a elegir la Directiva por aclamación, la que quedó instalada en la forma que publicaremos en el próximo número. A excepción del incidente ocurrido con dos señores que llevaban instrucciones secretas de los que están agonizando y buscan los medios de transmitir el contagio, la reunión se verificó en el mayor orden. Más de ochenta personas, que no habían firmado el pacto, lo hicieron después de firmada el acta. Es el momento oportuno para que los pocos partidarios que se afiliaron a la causa que no acepta el Jefe del Civilismo, vuelvan sobre sus pasos. Ellos serán recibidos con los brazos abiertos por los que sólo buscan el bienestar y progreso de esta querida Puntarenas, ello es, por sus hermanos los civilistas y por sus aliados los republicanos.

RETO

Nos dicen que el autor de los artículos virulentos que contra nuestro compañero de labores don Juan Bautista Romero Casal es un aventurero político de los que comen, duermen y fuman a expensas de sus amigos. Ese prójimo no saldrá a la palestra porque tiene muchas cuentas en descubierto. Aceptará el reto el señor Director y Redactor de "El Correo de la Costa".

Con él si creemos que medirá sus armas el señor Romero.

UN AMIGO

Rápidas

Los de la Argolla, validos de uno que fué civilista y que recibió sueldo del partido tratan de sembrar la división en las filas del verdadero civilismo, sin conseguir sus propósitos.

Los apreciables señores don Miguel Guzmán y don Hermenegildo Cruz, nunca suscribirían un memorial pidiendo la separación del señor Grillo de la Jefatura del Partido Civil. Ese papel le toca a otras personas que han recibido favores del amigo Grillo y luego le han vuelto la espalda y.... al buen callar llaman Panza.

Cuántos individuos ha incluido una Junta, a más de los del censo oficial? Y lo más extraño es que se dejó sorprender por alguien que tuvo la humorada de ir al Cementerio y sacar nombres de los que disfrutaban de la paz de los sepulcros. En esto metió la pata el secretario de "doble acción."

DE CHOMES

Nuestro acaudalado don Feliciano, hombre que se jacta de tener ideas propias, se ha dejado sugestionar por el canto de sirena de su protegido, al extremo de considerársele hoy más Pachista que Pacho. Creíamos antes que su amistad hacia el Presidente González y su Ministro señor Arias, pesaba más al colocarse en la balanza de su partidatismo; pero debemos confesar que estábamos en un error, y que

don Feliciano ama a Pacho sobre todas las cosas.

El nombramiento de la Directiva del Colicón aquí, fué de lo más cómica y risible; imagínense nuestros lectores a don Feliciano, escondido tras una hoja de puerta, dictando nombres para llenar todos los cargos desde Presidentes honorarios; por supuesto, que no olvidó a ningún familiar, inclusive sus cocineras, a quienes masculinizó el nombre. Oh popularidad la de don Feliciano, cómo lo adoran en Chomes según él. Sin embargo algunos de los favorecidos en la célebre Directiva, se han puesto rabiosos al ver sus nombres figurando sin su consentimiento o autorización y cuando le han reclamado, les contesta a carcajadas, hombre ya sabés que soy muy "chusco"; toma estos veinticinco y calla esa boca.

Efectivamente no conocemos otro chusco igual. Se jacta de ser amigo de don Alfredo. (—el Presidente—) y contribuye para que le den cuero a él y a todos los miembros del gabinete en los periódicos y en el Club Pachista de Puntarenas. Oh don Feliciano más chusco!

EL MAESTRO PRETENDIENTE
Chomes, Octubre 28 de 1915.

REMEDIOS

Ya pidieron ciertos empleados de la Aduana, a la Botica La Cruz Verde de San José, un jarabe de ajos é hipecacuana, para tomarlo el 5 de Diciembre próximo. Es una receta del doctor Beri Beri, tan conocido en las enfermedades de paludismo en este puerto.

Un boticario entendido, que es más médico que muchos titulados, nos decía ayer que existe mucha diferencia en los síntomas que presenta el paludismo y los que manifiesta el Beri Beri. Por lo que saca en conclusión que nadie es profeta en su país.

CHISTES

EN PROPORCION

Una señorita leyó en un diario, que el pescado era un alimento excelente para el cerebro, y al punto escribió al Editor:

"Apreciable señor: He visto en su periódico cuán bueno es el pescado para el cerebro (qué clase de pescado debo comer yo?) A lo cual contestó el Editor:

"Mi querida señorita: juzgando por la composición de su carta yo le recomendaría a Ud. comerse una ballena."

CONTE-TADO

—Fa á có no llaman a un hombre que come solamente vegetales.

—Un vegetariano.

—Y a los que comen gente!

—Humanitarios hijo mio.

DANDO LA NUEVA

Pues Elena no podrá recibir a Ud. hoy; un accidente terrible señor Alberto dijo el hermanito al novio de su hermana.

—¡Ah! qué le ha sucedido?

—Que esta mañana se le quemó el pelo.

—Por Dios! Pero ella recibió alguna quemadura?

—Oh no! Ella anda en misa y aun no sabe lo que le ha sucedido.

En la oficina tenemos, en cuadro negro, el nombre de las personas que habiendo aceptado la suscripción, con cualquier pretexto rehusan pagar. En los primeros días del mes entrante publicaremos sus nombres para evitar que perjudiquen a otras empresas.

La Guerra Europea

Telegramas particulares llegados de Guatemala para la colonia alemana

Oficial alemán del 24. Ataque enemigo al norte de Souchez repellido. Biplanos ingleses fueron destruidos cerca St. Quintin durante combate aereo. Aviadores alemanes bombardearon campamento militar inglés cerca Abbili (?) y Alveringen.

Rusos desembarcados cerca Domesnás se retiran a bordo de buques al avance de tropas de Hindenburg. Alemanes noroeste de Dvinsk expulsaron a los rusos de las posiciones tomadas por asalto, haciendo 18 oficiales y 2980 soldados prisioneros, conquistando 10 ametralladoras y 1 mortero minero.

Ejército Linsingen repelió ataque ruso cerca canal Oginski tomando prisioneros 5 oficiales y 270 soldados. Tropas de Kovacs repulsaron a los serbios este de Lazarevac hacia sur.

Ejército Galwitz cerca de Palonka ganó la orilla meridional del río Jasenica y llegó al norte de Petrovac y Ranovac. Gran número de serbios muertos encontrados por nosotros demuestra que las pérdidas del enemigo eran enormes. Cerca de Orsova fue atravesado el Danubio tomando la altura de Tekija.

Ejército del general Bogadieff tomó almacén de municiones cerca de Prahovo a la orilla del Danubio noroeste de Negotin ocupando la orilla occidente del río Timok medio cami-

no entre Sajecar y Knjacevac. Oficial alemán del 27: Después de preparativos por artillería emprendieron los franceses ataques norte.

¿SUFRE UD.?

La Sra. Maryan Marshall, de Woodstock, Ga., escribe lo siguiente: "Les escribo para comunicarles las buenas nuevas de que el Cardui me ha aliviado muchísimo."

"Espero y confío en que las señoras que estén sufriendo de la manera que yo sufrí, tomen el Vino de Cardui, pues que para mí ha sido una bendición de Dios y sin duda aliviará á toda señora que esté padeciendo."

el Vino de **Cardui**

Para las mujeres

es el mejor tónico que pudiese Ud. tomar.

No importa que esté Ud. sufriendo de dolor de cabeza, de dolor en la cadera, ó en los brazos, y que sienta opresión muy molesta en el vientre, etc.; no importa que se sienta Ud. cansada, fastidiada, ó desesperada, pues que el Vino de Cardui la aliviará.

Ha aliviado millares de otras mujeres débiles y enfermas, y hasta con que lo tome Ud. también que le quede agradecida por siempre.

¡ Pruébelo !

GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablo- nes, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :::: PUNTARENAS

SERAFIN SARAVIA

Age te exclusivo de la bien conocida y acreditada harina DAY- TON y MACHETE, tiene el gusto de ofrecer a sus clientes este artículo al precio más bajo posible y avisa por el presente que man- tendrá si mpre un depósito suficiente para llenar las necesidades de consumo.

Tan bien o rre me caderías en general de las que está recibien- do nuevos surtidos constantment. Atiende, como de costumbre, as órdenes de sus clientes y está dispuesto a darles buenos precios.

Compra toda clase de productos para la exportación y paga buenos precios.—Puntarena, Julio 31 de 1915.

Ferreteria DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarena, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc.

ANTONIO MARTINEZ GARCIA

Agente - Comisionista - San Jose

Apartado 699

Se hace cargo de toda comisión que le confien.—Compra y venta de casas, fincas, negocios y remite todos los datos de compra y venta de todo artículo que le confien.—PRONTITUD Y HONRADEZ EN LOS PEDIDOS.

FARMACIA LA VICTORIA

de Alejandro Garrido Tucui

SITUADA FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

Surtido renovado constantemente. Drogas puras.—Especial atención al despacho de recetas. Se acaba de recibir la famosa Pustu Pectoral del Dr. Andreu, la medicina más eficaz para curar todos las afecciones de las vías respiratorias tales como asma; catarras, bronquitis, etc. etc. Facilita de manera prodigiosa a expeceoración.

Compra de cueros y pieles

A 62.00 Y 70.00 COLONES

Entenderse con N. BENJAMIN. — Puntarena

CERVEZA HIGH GRADE

AMERICANA)

PURA = DELICIOSA = NUTRITIVA

Agente LUIS CASALVOLONE.—Puntarena.

TEODORO ROIZ Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENA COSTA RICA.

INCLUSIONES Y EXCLUSIONES

A los Republicanos y Civilistas de la Provincia se les hace saber: que en el local que ocupó y ocupa el Club Republicano, los infrascritos representantes de cada uno de los partidos fusionados, atenderán a los amigos y serán sus intermediarios para cualquier reclamo ante la Junta Electoral Principal de este distrito o ante cualquier otro funcionario.

Juan Guido Matamoros

Alberto Delgado M.

W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans

Puede ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

Arroz
Cemento americano, alemán, sueco
Canfin
Gasolina

Harina
Pez Rubia
Soda Cáustica
Trigo

ABONO PARA CAFÉ

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para EL ISTMO, NEW YORK, ESCANDINAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISS, Agente General,
San José, C. R.

LUIS CASALVOLONE, Subagente,
Puntarena, C. R.

Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y AMAS BAJO PRECIO
Depósito permanente en Puntarena—MAN CHONG SING y Co

Tip. de EL PACIFICO

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE OCTUBRE DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Viernes 1	1 a m	9 a m	Sábado 2	3 a m	9 a m
Martes 5	5 a m	12 m	Miércoles 6	7 a m	1 p m
Viernes 8	7 a m	2 p m	Sábado 9	9 a m	3 p m
Lunes 11	11 p m	6 a m del 12	Miércoles 13	1 a m	7 a m
Viernes 15	1 a m	9 a m	Sábado 16	3 a m	9 a m
Martes 19	5 a m	12 m	Miércoles 20	7 a m	1 p m
Viernes 22	7 a m	2 p m	Sábado 23	9 a m	3 p m
Lunes 25	11 p m	6 a m del 26	Miércoles 27	1 a m	7 a m
Viernes 29	1 a m	8 a m	Sábado 30	2 a m	8 a m

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 6	8.30 a m	1 p m	Sábado 2	4 a m	9 a m
" 13	2.30 a m	7 a m	" 9	10 a m	3 p m
" 20	8.30 a m	1 p m	" 16	4 a m	9 a m
" 27	2.30 a m	8 a m	" 23	10 a m	3 p m
" 30			" 30	3 a m	8 a m

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Viernes 1	3 a m	9 a m	Domingo 10	4.30 a m	8 a m
" 15	3 a m	9 a m	Miércoles 20	4.30 a m	8 a m
			Domingo 31	4.30 a m	8 a m

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Sábado 2	4 a m	11 a m	Domingo 3	8 a m	10 a m
Lunes 4	8 a m	11 a m	Martes 5	8 a m	10 a m
Miércoles 6	8.30 a m	2 p m	Jueves 7	9 a m	11 a m
Sábado 9	10 a m	5 p m	Domingo 10	11 a m	1 p m
Lunes 11	8 a m	11 a m	Martes 12	7 a m	8 a m
Miércoles 13	3.30 a m	8 a m	Jueves 14	8 a m	9 a m
Sábado 16	4 a m	11 a m	Domingo 17	9 a m	10 a m
Lunes 18	8 a m	11 a m	Martes 19	9 a m	10 a m
Miércoles 20	8.30 p m	2 p m	Jueves 21	10 a m	12 m
Sábado 23	10 a m	5 p m	Domingo 24	11 a m	1 p m
Lunes 25	8 a m	11 a m	Martes 26	11 a m	1 p m
Miércoles 27	2.30 a m	8 a m	Jueves 28	7 a m	9 a m
Sábado 30	3 a m	10 a m	Domingo 31	8 a m	10 a m

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa en primera	3.00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	2.00
" " " Manzanillo o viceversa, en primera	2.00
" " " al mismo puerto, en segunda	1.00
" " " Chomes o viceversa	1.00
" Manzanillo " Ballena o viceversa, en primera	3.00
" " " al mismo puerto, en segunda	2.00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera	2.00
" " " los mismos puertos, en segunda	1.00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón	0.50
" " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo	0.40
" " " " Chomes	0.20
" cada garrafón lleno (15 litros)	0.50
" " " vacío	0.25
" " " montura	0.25
" " " cuero de res	0.25
" " " pies cúbico de carga	0.25
La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.	

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas que reúnen a mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso o 50 ojo de aumento. A los veraneantes ofrecemos gasolineras adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de 10 00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 p^o. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfín, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1^o y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco pesos por mil, de comisión.

LA EMPRESA

¡AJENA, AJENA...!

Novela corta

(Concluye)

CAPÍTULO VI

¡EUREKA!

Un mes después Gaspar está flaco, macilento.

Las dudas se han convertido en celos. Ofelia se muestra fría.

Y esto hace que Gaspar, que ama tanto a su Ofelia, sufra lo indecible y no aparte de su imaginación hondas y negras acciones.

Cuando está cerca de ella es feliz; cuando está ausente es desgraciado.

¿Qué hacer? ¿por qué estas dudas? ¿a qué estos celos? ¿será que Ofelia me engaña?—Así se pregunta en medio de la labor de la oficina.

Y es que Ofelia es extremadamente bella y tentadora.

Los hombres ignoran que es de Gaspar, que un día fué aprobada y sancionada la unión lícita y amorosa, material y espiritual de aquellos dos seres, nacidos el uno para el otro. Este pensamiento roe el alma de aquel hombre.

—¿Cómo hacer entonces, para que todos los hombres, absolutamente todos, sepan que es mía, o cuando menos, que es ajena!, esta pregunta se hace repetidas veces Gaspar.

—Es necesario que se sepa eso, que nadie ignore que es ajena.

Esta idea persiste en la mente de Gaspar, quien reflexiona largo rato bajo el incentivo poderoso de los celos que le acosan sin cesar.

Por fin, un lumínar invade su cerebro irritado, y

—¡Eureka!, exclama.

CAPÍTULO VII

PLAN CONCEBIDO

Aquella tarde sale de la oficina más temprano que de costumbre. Se encamina a la farmacia más cercana y se provee de dos medicamentos.

En el camino, yendo para la Quinta, medita sobre su plan, hijo maldito de los celos. Se afirma más y sin admitir tregua ni reflexión, resuelve definitivamente, llevar a cabo su proyecto perverso.

¡Es tanto lo que sufre!

Su Ofelia, su dulce Ofelia le engaña porque se muestra fría.

¿Con quién? ¿de qué manera? se ignora; pero el corazón amante no se equivoca nunca; y, por si acaso, hará lo que ha pensado.

Los hombres todos, absolutamente todos, sabrán al verla, que Ofelia es ajena, que Ofelia tiene dueño, que Ofelia no es libre, que Ofelia ama y es amada.

Eso se sabrá desde el día siguiente!

CAPÍTULO VIII

EL BESO FURTIVO

En el mismo día; pero más temprano que de costumbre, el joven del junquillo, que monta el brioso corcel, se halla cabe la ventana que da al sendero.

Estrecha amorosamente entre sus manos las de Ofelia.

Ambos se contemplan embelesados. Ya son amigos muy íntimos, ya se han comunicado sus impresiones y ya, entre ellos, existe una corriente de simpatía agradabilísima.

Ambos presienten algo y se despiden.

El brioso corcel obligado por su amo, se acerca más a la ventana. El joven del junquillo toma entre sus manos la hermosa cabeza de Ofelia y estampa un sonoro beso en la frente, tersa y espaciosa.

Al oír el chasquido del beso, el brioso corcel hace una peligrosa cabriola y arranca al galope contra toda la voluntad de su amo que no lo puede detener.

Aquel ósculo lleno de lascivia inocente y voluptuosa, aquel beso furtivo quema la tersa frente de la mujer hermosa, y es tal la impresión que deja en ella, que permanece largo rato conmovida.

Su corazón late fuertemente, su alma contristada no tiene quietud, y su cuerpo entero parece un inmenso laúd, en donde repercute la sonoridad del beso infame, dado y recibido en medio de una soledad impía y criminal.

CAPÍTULO IX

EN EL COMEDOR

Ofelia tiembla como un cervatillo al re-

NAPOLEON SOTO J.
GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS
EN GENERAL
 Ventas solo al por mayor—Libres de descuentos en ventas al contado
 Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

cibir las caricias de su marido y Gaspar nota aquel temblor nervioso y mal disimulado; y como llega intrigado por los celos, cree ver dibujada en la blanca frente de su esposa una mancha infame en forma de ósculo ennegrecido.

Ambos logran sobreponerse y salta en medio de los dos un hábito de engaño que los separa. La paz ha huido en vergozosa carrera dejando el campo a la desgracia.

Ofelia se retira a su alcoba para llorar inútilmente su falta y con sus lágrimas, calmar el ardor de su frente maculada.

Gaspar se larga a preparar un brevaie narcótico que le ayude a llevar a feliz término su tenebroso plan preconcebido.

Es la hora de la cena.

Los dos se encuentran en el comedor. El uno frente al otro, en actitud apacible y sonriente. Gaspar mima a su dulce Ofelia como de costumbre, y ella se reconcentra sin exteriorizar sus sentimientos ni sus ideas, más allá de lo prudente.

CAPÍTULO X

EL SUEÑO DE OFELIA

Concluida la cena, Gaspar se retira, pero antes acaricia fríamente a su esposa.

Ofelia sola, encamina sus pasos a la alcoba. No ha comido gran cosa y siente su cuerpo pesado; al andar le parece que las plantas de los pies se han convertido en verdaderas planchas de plomo.

El recuerdo del beso furtivo la atormenta. Siente en su conciencia un peso enorme y una voz cabernosa le dice al oído tenazmente:

—¡Eres una infame pecadora!

Al llegar a su alcoba se tiende en su camastro.

Julia, la camarera, ha encendido la lámpara. Ofelia baja el velador de color verde oscuro, hasta cubrir la llama.

Un minuto más y Ofelia esta profundamente dormida.

Después entra la camarera y sorprendida de ver a su ama en aquel estado, se apresura a desvestirla. Concluida la tarea se retira.

Ofelia al dormirse tiene presente el recuerdo del beso furtivo y sueña que el ósculo infame impregnado en aquella frente blanca, tersa y espaciosa, va poco por poco extendiéndose; que llega el momento en que toda la frente se halla cubierta por una mancha negruzca que se rompe en mil pedazos y que una mano acondiciona las manchitas negras hasta grabar con caracteres visibles esta palabra: "AJENA".

Ofelia reconoce aquella mano. Es la mano callosa de Gaspar.

CAPÍTULO XI

¡AJENA, AJENA!!

Entre tanto Gaspar vuelve de su paseo nocturno.

Entra en la alcoba y alumbra a su esposa dormida.

Ve el reloj y sabe que son las once de la noche. Profundo silencio reina en la estancia, alumbrada tenuemente por la lámpara de velador verde.

Ofelia está asombrosamente hermosa.

Gaspar no la admira, está celoso y le lanza una mirada de hiena herida. Su excitación nerviosa le obliga a crisar los dedos en señal amenazante, y a borbotones exclama:

—¡Infame!!

Gaspar siente poderosos martillazos en sus sienes y un grave crujir en su cerebro fatigado. Se acerca al camastro; contempla a su esposa con sonrisa extraña y terrible.

Saca de su bolsillo un botecito forrado con papel de estrasa azul; es solución de nitrato de plata. Limpia el sudor de la hermosa frente de su mujer y provisto de un pincelito fino dibuja en ella con caracteres visibles estas palabras: "AJENA". Así lleva a cabo su pensamiento. De este modo los hombres, al verla, sabrán que es ajena, que tiene dueño y que no es libre.

Contempla un momento su obra.

Y la sonrisa se trueca en una destemplada carcajada. Los martillazos de las sienes son más fuertes y más continuos, el crujir del cerebro es insoportable ya, y la razón se le escapa.

Con los dedos de las manos crispados amenaza el cielo, sale a escape de la estancia y va por el camino increpando al mundo y gritando con voz cavernosa: "AJENA!! AJENA!!".....

CAPÍTULO XII

FATAL TRANSICIÓN

Ofelia duerme toda la noche presa de una terrible pesadilla.

Con los ojos de la imaginación lee, durante el sueño, en su frente, la palabra: "AJENA" escrita por la mano de su esposo; y es tal la agitación de su ánimo que despierta asustada cuando los primeros rayos del sol penetran en la estancia.

Se incorpora en el lecho y sin olvidar el sueño en todos sus detalles, se viste perezosamente.

—¡Qué será de Gaspar que no vino esta noche!—, se pregunta al concluirse de vestir.

Pensando en el beso y en el sueño se dirige al tocador.

Y, ¡oh desgracia!

El espejo le refleja con los mismos caracteres del sueño, la palabra "AJENA" escrita por la mano de su marido en su frente blanca, tersa y espaciosa, como un castigo por su infamia del día anterior.

—¡Dios mío! ¿qué es esto?— exclama desfallecida, tratando de borrar con sus manos frías aquellas letras; pero al convenirse de la triste realidad, lanza un grito destemplado y abandona la estancia en pos de su marido increpando al mundo y gritando desahoradamente: "AJENA!! AJENA!!"

EPILOGO

Dos años después Gaspar y Ofelia ocupan sendas habitaciones en un Manicomio.

Mercad a los tratamientos curativos, el estado de los alienados es bastante satisfactorio. Las letras están casi borradas.

Los dos presentan un aspecto desconsolador.

El joven del junquillo costea los gastos y vela por los infortunados, como para descargar su conciencia de un peso enorme, por haber tomado parte en aquel terrible drama.

Licitacion

Convoco licitadores para la composición de cuatro puentes en la "Carretera Nacional" de esta jurisdicción así:

PUENTE DE PAIRES

Cambio total del tabloncillo o sean 41, de 3½ por 11 pgs. y 5½ varas de largo; 10 postes laterales, alfajía, (5 de cada lado) y pegar el alambre de púas que hoy está colocado, luego rellenar con arenón.

PUENTE DE M. SOTO

4 tirantes redondos, de guachipelín, madero negro o nispero, 10 pgs. grueso por 5 varas largo. 2 tirantes id., id. de 6 varas. 12 durmientes redondos, de 8 pgs. por 6 varas largo. 4 horquetas y 2 palos de 4 pgs. (laterales); arreglo del cauce y relleno. A este puente se le harán bastiones con la madera vieja para evitar derrumbes.

PUENTE QUEBRADA DEL CURA (MADERA REDONDA)

4 tirantes de 14 pgs. por 7 varas; 18 durmientes de 10 pgs. por 6 varas; 2 tirantes superiores, 10 pgs. por 7 varas; 4 horquetas y 2 palos, 7½ varas por 4 pgs. y relleno.

PUENTE VÍCTOR CALVO (MADERA REDONDA)

9 durmientes, 8 pgs. por 6 varas; 4 tirantes superiores, 10 pgs. por 6 varas; 4 horquetas y 2 palos, 4 pgs. por 6 varas, y relleno.

Las propuestas se enviarán en pliego cerrado, así: "Corporación Municipal—Esparta—(Puentes)", y se recibirán hasta el 15 de Noviembre próximo, día en que se abrirán para su conocimiento, reservándose la Municipalidad el derecho de no aceptar ninguna si a sus intereses no conviene.

Jefatura Política del cantón de Esparta, Octubre 26 de 1915.

El Jefe Político,

ABELARDO LOBO M.

Nuestros propósitos

Consecuentes con nuestras ideas y los propósitos que hemos sustentado al iniciar la campaña de reivindicación para el pueblo de Puntarenas, hemos creído llegado el momento de lanzar algunos nombres de las personas que integran la fusión neo-republicana, para que nuestros amigos y correccionarios vayan formando su

criterio, a fin de efectuar una elección acertada en lo que toca a Regidores y Síndicos.

En el Estado Mayor de los partidos Republicano y Civil, figuran los hombres de más valer de esta provincia por sus virtudes cívicas y sus limpios antecedentes, de tal manera, que no será difícil, aun para aquellos de inteligencia limitada, encontrar elementos progresistas y honorables con que poder constituir una municipalidad que esté en armonía con la cultura de estas poblaciones y sea una promesa de pulcritud en el manejo del haber común. He aquí la lista:

Candidatos republicanos:

Carlos Barahona
Serafín Saravia
Félix Rivera Pití
Gonzalo Lizano Guardia
Macedonio Esquivel
Napoleón Soto J.
Arturo Guevara

Uladislao Guevara C.
Francisco Huevo
Gabriel Sáenz
José M^a Ríos
Amadeo Salazar
Juan Guido Matamoros
Lic. Antonio Alvarez Hurtado

Candidatos civilistas:

Manuel J. Grillo
Alberto Delgado
Porfirio Molina
Juan Bautista Romero C.
León Segura
Rafael París Rubio
Vicente Solano G.
Luis París F.
José Antonio Díaz
Miguel A. Veliz
Salvador Arauz
Abel Salazar
Miguel Guzmán
Arturo Araya



Afecciones Pulmonares

leves ó crónicas exigen
el empleo *inmediato* de
la *mejor medicina*.

Como tal, centenares
de médicos y millares de
curados recomiendan la

EMULSION de SCOTT



de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos.

Whisky John Haig

La más antigua destilería en el mundo. — El ms fino obtenible

Agente LUIS CASALVOLONE.—Puntarenas

Man Chong Sing y C^o

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS D^ayton, Machete y León.—ARROZ SIAM en sacos y
petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian